

Año..... Ptas. 4.50  
Semestre... 2.50  
Trimestre... 1.50  
Extranjero: doble precio.  
Anuncios y comunicados  
a precios económicos.

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR  
José Sáenz

á quien se dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administración:  
Calle de Colaf. 3.  
Soria.

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO V

Jueves 8 de Septiembre de 1910

NUM. 576

## Literatura CRIMINAL

Al pie de un kiosco me pongo a fijar. Ante mis ojos curiosos cuelgan de un alambre periódicos y pequeñas publicaciones hebdómicas, con portadas cromáticas a tres tintas.

Entre los periódicos hay dos dedicados exclusivamente a la criminalidad mundial. Allí, en horrible mesa vuelta de imperfectos dibujos, se ven toda clase de acciones violentas con efusión de sangre las más. Diríase que es la glorificación de la bestia humana. Pero no, no se va tan lejos; es la explotación del crimen, de la transgresión de la ley, robo, incendio y asesinato. Para mayor inteligencia de los lectores, en sección aparte, puede leerse la reseña detallada, con su mijita de sinfaxis y todo, de ese cúmulo de horrores ilustrados por torpe lapiz. Los espíritus fuertes, pueden solazarse con sus lecturas, que para ellos se hacen tales periódicos.

De la crónica del crimen real, pase mos al imaginario novelesco y fabuloso. Este lo tenemos en las publicaciones hebdómicas de que antes he hablado. Desconozco el texto de estas novelitas, y tengo la seguridad de que, le desconoceré eternamente, pues para no leerlo me basta con lo que indican las portadas cromáticas. En una veo á un viejo en una cama atado con fuertes ligaduras; á los pies de la cama, sobre una alfombra, está tendido de espaldas un joven al cual un hombre clava un puñal en el pecho mientras otro bandido alumbrá con una linterna sorda.

Al lado de este espantoso drama, mis ojos se fijan en otro, que no le cede en emotividad. Shertock-Holmes, esa creación inerosimil de Conan Doyle, aparece en una lúgubre bóveda atado á una silla, debajo de la cual hay una bomba con la mecha encendida. Dios sabe lo que pasará si estalla... Pero no estallaría, y si estalló no hizo nada al célebre detective, cuando en otra portada perteneciente á un pliego posterior al de la bomba, el propio Sherlock-Holmes, se precipita á un sótano cayendo de una trampa que se le humde bajo sus pies.

Sigamos mirando. Unos bandoleros han sorprendido á un caballero, le han atado—note el lector el gran papel que en estas novelas juegan las ligaduras—una soga á los pies, le han colgado del techo cabeza abajo y se preparan á tostarle vivo. Junto á este bonito y sugestivo cuadro, veo otro menos interesante, pero no desprovisto de interés. Unos malandrines arrojan á un precipicio á un hombre con los brazos y las piernas atados.

No pueden faltar las ataduras. Se ve que los autores de esos esperpentos literarios no están por kilogramo más ó menos de cáñamo, y que en la medida de sus fuerzas, protegen la industria cordelera.

¿A qué proseguir? Muchas cuartillas necesitaría para citar todas las atrocidades que mis ojos vieron. Algunas son tan repugnantes que ni mencionar se pueden sin grave falta al estómago del lector.

Lo tremendo es que de estas novelitas se publican diez, quince, veinte, todas las semanas. Cuando se publican es que el público las compra, de lo contrario habíamos de creer que los editores se han vuelto locos.

No hay que acusar á estos de explotación del mal gusto ambiente con tales fábulas «criminales». Cada cual va á su negocio, y si éste dá para hacer herir el garbanzo, no es lícito pedirles que lo tiren por la ventana y se arruinen con la publicación de obras cultas é instructivas que nadie compra.

Aquí el único culpable es el público, cuya mentalidad es tan desdichada y tan pobre, que se dá por satisfecha con la lectura de semejantes despropósitos. Para llegar á ese resultado no valía la pena de que aprendieran á leer. Podían ahorrarse esta molestia. El idioma escrito se inventó para lectores más elevados, para delicadas satisfacciones del espíritu y no para emocionarse con patrañas bestiales, que empiezan agarrando el corazón y acaban haciéndole insensible.

Contra ese mal gusto, contra esa inclinación á todo lo que chorrea sangre, crimen y malos instintos, cuánto se haga para combatirlo será poco. Si alguno de estos aficionados á la literatura criminal lee estas líneas, yo le aconsejo que haga un esfuerzo de voluntad para arrojar lejos de sí aquellas monstruosidades, pues no le han de hacer ningún bien y si mucho mal, siendo el primero la acción embrutecedora que ejercen sobre las inteligencias simples y poco cultivadas.

¿Por qué no crear una liga contra la literatura criminal, y la sicilíptica, que con aquella sirve de pasto á la mentalidad de tantísimos que de haber aprendido á leer no sacan ningún provecho?

PORTOCARRERO.

## INSTANTANEA

### DEL HONOR Y DEL AMOR

Hay tantos misterios en mi corazón de mujer. Viene á mi memoria *La casa de la diéha*, de Suderman. Pienso en la belleza del perdón, y en lo salvaje de los crímenes pasionales, mirando á los niños llorosos al lado de la madre. Todo era un drama vulgar de la mujer abúllica é inconsciente. Cuando un nuevo concepto del honor acabará estas situaciones es sin el revolver, la deshonra y la sangre!

COLOMBINE.

Con el anterior párrafo termina la referencia á una entrevista que le escritora D.<sup>a</sup> Carmen de Burgos ha celebrado con D.<sup>a</sup> Nieves Hermida, la principal protagonista y culpable de la tragedia desarrollada hace pocos días en un pueblo de la sierra del Guadarrama, que la prensa de Madrid destalla con extensión.

Yo no conozco la obra de Suderman, el buen pensador alemán, pero la literatura un poco pícarosca y otro poco prooz ha creado también la casa de los escándalos.

La referencia de la tragedia, ó del melodrama, como alguien lo ha calificado está hecha en pocas palabras.

Una mujer bonita y sugestiva y atrayente, —así nos lo han pintado, aunque de otra manera aparece en la fotografía que publica *Nuevo Mundo*—Doña Nieves Hermida, faltó á la fidelidad jurada á su esposo D. Pedro Coll, celoso inspector de policía. El marido burlado siente desconfianzas que confims. Se va al pueblo donde vive su mujer y en una alcoba, encuentra á aquella en el lecho. Junto á la cama y en un sofá el amigo traidor á Coll, don Ramón Sánchez de Lars. Hay una escena violenta y en ella suceden tres tiros que ocasionan la muerte al hombre débil que no supo ó no pudo, por excitaciones que acarició la pasión, respetar la honra agena.

A mí, en principio me resultó muy simpática la figura de Coll; no me explicaba como en el momento de comprobar el ultraje á su dignidad, no matara también á la adúltera, pero se interpuso una criatura inocente y el marido perdonó á la madre de sus hijos. Me convencieron algo estos detalles, pero la mujer que pierde la dignidad de esposa, se juega también la de madre.

Solo en las circunstancias de Coll, puede tener disculpa un crimen. En otras cualquiera, el adúltero castigado por las leyes, puede también castigarlo, sin derramamiento de sangre, la dignidad de un marido, y sus hijos.

No concibo la inmediata reconciliación de que se hacen eco los periódicos.

*Colombina* habla de la belleza del perdón. Pero se puede perdonar y atender al honor que obliga á guardar sin mancha un ambiente social que sienta una lástima cruel para quienes lo pierden.

El nuevo concepto de ese honor, que *Colombine* reclama, no pueden llegar en nuestras costumbres.

El matrimonio tiene una disciplina moral dentro del hogar que no es lícito alterar en la vida. Un hombre honrado, que trabaja y sufre por los suyos, tiene derecho á la consideración de éstos. El honor, en este caso, está encerrado en círculo estrecho del que no puede salirse. Y si se sale, es para ir al arroyo, y allí solo puede recibirlo entre cieno el desprecio.

El nuevo concepto del honor que hace falta implantar, es el que debe venir de fuera á dentro, casi siempre disfrazado con la eavidad, ó la maquiavelencia, ó la mala fe, y alimentado en muchas ocasiones por la marmuración.

Pero no todo es marmuración, y cuando no lo es, las gentes parecen complacerse en cercenar la serenidad de quien tiene la desgracia de ser ultrajado en su honra.

En no pocos de los llamados «crímenes» pasionales hay una responsabilidad que está en el ambiente, que nadie puede tocarla, ni es posible exigirle ante la ley.

Todas las referencias coinciden en afirmar que Coll estaba ciegamente enamorado de su mujer. Ha debido haber en él luchas tremendas entre el honor y el cariño.

El cariño es digno. La pasión es un sentimiento exaltado.

¿En la naturaleza humana, puede más la pasión que el honor? Yo no lo sé, pero el caso de Coll es digno de más intensos estudios.

Esa pasión del marido, ¿no pudo crear la *confianza* en el extravió de una mujer abúllica novelera y valuble como D.<sup>a</sup> Nieves Hermida? ¿O es que su coquetismo determinó su gravísimo delito? «¿Hay tantos misterios en un corazón de mujer!»

No sé si será una nueva infamia la de que Coll explotaba la belleza de su compañera. A mí me parece esto imposible en todo hombre que no sea un sinvergüenza, un íbencil, un holgazán ó un canalla. Y el Sr. Coll, era un funcionario celeso é ilustrado.

Trabajaba y ganaba, pero no lo suficiente para los caprichos de su esposa. Quizá sea esta la clave de la tragedia.

El matrimonio, santa ente instituido por la iglesia, tiene en lo social mucho que perfeccionar.

Constituye un problema difícil del que, no pasande muchos años, por altas razones de moral y de conservación, tendrán que preocuparse muy en serio los sociólogos y los estadistas.

El hombre tropieza, cada día, con mayores dificultades para la vida. Y son muchos los que no están preparados para el matrimonio; pero en la mujer, muy adorable, muy buena, muy digna de ser amada y respetada, es menor aún esta preparación, por lo general. No tienen ellas la culpa, sino sus educadores.

Antes que la nueva teoría del honor de que habla *«Colombine»* hay que establecer los fundamentos de una mejor y más grande educación.

Y todo esto que para muchos no tiene importancia, que devoran los relatos de los crímenes pasionales y comentan á su placer las circunstancias del hecho, y esperan á que ocurra otro para que *acabe la sosería de los periódicos*, constituye, á mi juicio, una de las cuestiones más dignas de estudio en la época presente.

JOSÉ M.<sup>a</sup> PALACIO.

## DE HIGIENE

### LOS MICROBIOS DEL COLERA

Ahora que con motivo de la posibilidad de una invasión colérica se extremen las medidas higiénicas y se busquen y alambican todas las causas de infección y contagio, resulta de un alto interés y actualidad la divulgación de la comunicación hecha por Sartory y Piliassier, á la *Soc de Biologie*, acerca de las frutas portadoras de microbios.

Estos autores, convencidos de que resulta un serio peligro para la salud pública la venta de frutas al aire libre, tal como se hace en las grandes poblaciones, queriendo tener una base científica en que apoyar sus reclamaciones tomaron muestras de algunos puestos y vendedores ambulantes.

En un racimo de uvas, escogidas á las tres de la tarde en un vasar de una tienda situada en una calle estrecha y no soleada de París, encontraron 575.000 bacterias en un centímetro cúbico, el primer lavado en agua destilada, 21.000 en el segundo y 7.000 al tercero. Había mucosinas, estafilococos, bacillus termo, subtilis y micrococcus caudicans.

Entre las numerosas cifras obtenidas por Sartory y Piliassier, las medias para las uvas, las fresas y grosellas son las siguientes:

1.ª Muestra de frutas en caja cubierta, situada en la anaquelera de una tienda limpia, en una calle ancha: Primer lavado, de 50.000 á 80.000. Segundo lavado, de 5.000 á 10.000. Tercer lavado, de 2.000 á 4.000.

2.ª Muestras tomadas de la superficie de un puesto de la calle ó de las cestas de un vendedor ambulante: Primer lavado, de 500.000 á tres millones de bacterias.

Estas cifras, hablando con la elocuencia fría é irrefutable de los números, dicen más que cuanto pudiéramos argumentar en pro de la necesidad de buscar una solución á tan gran riesgo morboso.



### ESTADO DE LAS HUELGAS

El Jefe del Gobierno, al recibir hoy á los periodistas, dijo que había pasado por el ministerio de la Gobernación recibiendo noticias de todo España.

Manifestó que de Barcelona se le comunicaba que había llegado el general Weyler y que la tranquilidad era absoluta, habiéndose producido un verdadero fracaso la proyectada huelga general.

El Sr. Canalejas dijo que se felicitaba de que el buen sentido se haya impuesto en todas partes, cuando parecía que no podía suceder así, restableciéndose la normalidad.

Tanto más se felicita cuanto que el fracaso de las huelgas se ha extendido á Madrid, donde por un momento se creyó que cuajaría.

Comentando lo ocurrido, el presidente del Consejo ha dicho que todo ello no ha sido más que efecto de la labor que, desde hace varios meses, vienen realizando elementos ácratas, los que por esta vez, aunque desafortunadamente por poco tiempo, consiguieron la cooperación de los obreros sensatos.

Ocupándose de la huelga de Bilbao, dijo que sólo continúan en huelga los obreros de las minas, si bien en algunas de Sopena han entrado obreros al trabajo.

Agregó que mañana se tocará el cuerno llamando al trabajo á los obreros en las minas pero no en todas.

LOS MARINOS INGLESSES

Alicante.—El almirante de la escuadra inglesa, acompañado de sus ayudantes efectuó hoy una excursión por las cercanías de la capital.

Desembarcaron 2.500 hombres de marina, que recorrieron la población.

HUELGA FRACASADA

Barcelona.—Hoy reinó completa tranquilidad, trabajándose en todas partes como de ordinario.

Se sabe que elementos anarquistas recorrieron ayer los centros fabriles excitando al paro, sin resultados.

En Manresa las autoridades expulsaron a los comisionados huelguistas.

La prensa de hoy sigue combatiendo la huelga y ataca a quienes en el mitin de anoche culparon del movimiento a los periódicos.

El Correo Catalán dice que la causa de la huelga ha sido un completo movimiento político que ha tenido ramificaciones desde la Casa del Pueblo hasta la plaza de Oriente y desde la redacción de El Socialista hasta los Sindicatos de Bruselas.

El Progreso y demás periódicos radicales culpan de la huelga a manejos de los jesuitas y en prueba de ello dicen que sólo permitieron la publicación de El Correo Catalán.

Extranjero

La Mano negra en Italia.—Una familia asesinada.—En una de las últimas noches los habitantes de Pellaro, cerca de Reggio, en la región calabresa, devastada hace dos años por los terremotos, fueron despertados por los agudos gritos que partían de una choza próxima a la población.

Los primeros que acudieron al oír las demandas de auxilio, encontraron un espectáculo horroroso.

Un sujeto, habitante en la pobre morada, llamado Rovolino, su mujer y seis niños de corta edad, hijos de ambos, habían sido asesinados a hachazos.

Los niños estaban en el lecho, menos una niña, que fué encontrada muerta en el camino, fuera de la choza, lo cual indica que había intentado huir.

Otra niña, de cuatro meses, tenía el drálico abierto en dos pedazos.

Créese que se trata de una venganza de la célebre Asociación la Mano Negra de los Estados Unidos, donde Rovolino había estado varias veces, y había sido objeto en una ocasión de una tentativa de envenenamiento.

El horrible crimen de Pellaro, ha producido en toda Italia, tremenda impresión.

DE LA PROVINCIA



(De nuestros corresponsales)

Morón de Almazán

El día 5 del corriente se efectuó en esta villa el enlace matrimonial de don Rosalío Brabo, joven y rico propietario de Tierga (Zaragoza) con la bella Srta. de esta localidad Concha Machín. Fueron padrinos D. Mateo Brabo, teniente retirado y tío del novio, y D.ª Bernarda Sánchez, hermana política de la contrayente.

Actuó en la ceremonia nupcial el ilustrado presbítero mosen Agustín Brabo, hermano del novio, y regante de la parroquia de Cortes (Zaragoza).

La concurrencia fué numerosa y selecta y el menú servido después de la boda muy abundante y escogido. Del condimento estuvo encargada la inteligente cocinera Dorothea Pascual y de servir la mesa las agraciadas jóvenes Antonia, Jesusa, Juana y Anita Hernández.

Al final de la comedia hubo derroche de ricos licores y cigarros habanos. Fueron pronunciados varios entusiasmados brindis por la felicidad del nuevo matrimonio, que nosotros les reiteramos desde estas columnas. La mesa fué presidida por el párroco de la villa Sr. Noble.

Por la noche fueron obsequiados los recién casados con una gran serenata y coplas alusivas por la Rondalla moronense.

VALTUERNA

logéica; á esas fiestas ha asistido la Infanta D.ª Isabel en representación de la familia Real y el ministro de Gracia y Justicia en representación del Gobierno.

Como muy bien anota García de Candamo en El Mundo, el centenario de Balneario no ha debido ser un acto tan solo oficial. «El gran periodista político catalán merecía mucho más, siquiera una divulgación por la Prensa, la tribuna, los ateneos, y las academias, de ideas que no han perdido nada de su oportunidad á través de los tiempos».

Nosotros nos asociamos con júbilo al justo homenaje rendido al genio investigador del que figuró en primera línea entre los grandes filósofos españoles, enalteciendo con su obra por igual á la ciencia y al sacerdocio.

Crónica general

LA MALA ADMINISTRACION

Huelva.—Sigue siendo objeto de animados comentarios la gestión económica del Ayuntamiento.

Ha causado buen efecto el acuerdo del Gobierno de enviar un técnico para que inspeccione dicha administración.

NUEVO CONFLICTO

Valencia.—Los elementos carlistas de Alcoy tratan de organizar una manifestación de protesta contra el Gobierno por haber éste prohibido las de Bilbao y San Sebastián.

La manifestación tendrá lugar hoy 8 del actual, dirigiéndose los manifestantes al Santuario de la Virgen de Agre.

Los republicanos, al enterarse de esto, han organizado otra manifestación y también se dirigirán al citado Santuario.

Se teme que con tal motivo se originen disturbios.

¿QUE OCURRE?

Málaga.—Ha causado extrañeza que haya sido retirado de todas las guardias el regimiento de Extremadura, el cual está preparado para salir al primer aviso.

La Compañía de ferrocarriles andaluces tiene dispuesto un tren militar.

Se ignora á donde se dirige.

DESPUES DE LA HUELGA

Zaragoza.—Los obreros siguen considerando un triunfo la última huelga.

En breve se publicará un manifiesto que firmarán las directivas de todos los gremios, en el que se expondrá el desarrollo de la huelga y la honradez con que se ha procedido.

Los únicos que continúan en huelga son los obreros cordoneseros.

Efecto de ésta, el patrono D. Francisco Martínez se ha dado de baja en la contribución industrial, cerrando sus talleres.

JUERGA TAURINA

Albacete.—En Villarrobledo se anunció una novillada por niños cordobeses, que podrían ser padres de familia.

Por esto pasó el público, pero no por los disparates que hicieron y el pánico que demostraron.

El matador Felín no hizo otra cosa que arrojarle de cabeza al callejón.

Por fin el público, que tomó la cosa á broma, se arrojó sobre el novillo, y llevándolo en hombros como si fuera un espada aplaudido, se dirigió á la presidencia.

Después le emprendieron con el espada á puntapiés, hasta que lograron meterlo en los corrales.

Hubo individuos que intentaron cortar una oreja al espada para entregársela al becerro, evitándolo otros espectadores más sensatos y humanitarios.

BUEN PARTO

Coruña.—La esposa de un tipógrafo apellidado Lira ha dado á luz en un solo parto un niño y dos niñas.

LOS AZUCAREROS

Zaragoza.—Se agrava el conflicto de la huelga de los azucareros de la fábrica del Gallego.

Durante todo el día, fuerzas de la guardia civil y de la policía impidieron el acceso de grupos de huelguistas que previstos de palcos querían llegar á la fábrica.

Estos protestaron contra la actitud de la guardia civil y la comisión de huelga telegrafió en este sentido al jefe del Gobierno.

LAMENTABLE SUCESO

Toledo.—Desde la parte más alta del Alcázar cayó hoy al patio el alumno de primer curso señor Iglesias.

Quedó sobre un tejadillo y fué recogido moribundo.

LAS SUBSISTENCIAS

Canalejas conferenció esta tarde con Cobian y el alcalde de Madrid en el ministerio de Gobernación, acerca del problema de las subsistencias y de los medios que conviene emplear para conseguir su abaratamiento.

Se acordó abrir una información pública en el ministerio de Hacienda.

Queció encargado Cobian de redactar la Real orden que mañana publicará la Gaceta señalando los términos de la información.

LOS PROYECTOS DE COBIAN

El ministro de Hacienda tiene en estudio varios proyectos sobre materia financiera.

También tiene ya casi terminados los que debe presentar al Parlamento en Octubre próximo, conforme prometió.

Entre ellos figura el de administración y contabilidad, que consigna la prescripción y caducidad de las deudas.

Establece para el capital la caducidad á los 30 años y para los intereses á los cinco años.

La ley de empréjimos está ya terminada y redactada en el sentido que se desea.

Prepara también la ley del Banco de España, con cuyo Consejo comenzará en breve las conferencias necesarias en este respecto.

También última la de reforma de la Caja de Depósitos y Deuda.

En ella se hace obligatoria la conversión de las cargas de justicia.

El empréjimo de 1878 realizado por valor de 175 millones, caducará mediante otro procedimiento.

Se crea una nueva Deuda sin interés amortizable por subasta y nó por sorteo, para los intereses de las Corporaciones, desaparición de las disposiciones de Osmá, que llegaron en un año á aplicar 150 millones á este fin.

También está preparado el proyecto de extinción del 4 por 100 exterior, y supresión del affidavit.

Todos ellos serán resueltos por las Cortes en las próximas sesiones.

Jaime Balmes

Este insigne filósofo cristiano, nació en Vich el 28 de Agosto de 1810. Vivió tan solo 38 años, pero ellos fueron bastante á que dejara hecha su obra de coloso, como matemático excelso gran moralista y pensador eminente.

Dejó escritas «Filosofía fundamental», «El protestantismo comparado con el catolicismo» y «El Criterio», entre otras obras suyas, y escribió también infinidad de folletos y artículos.

Un escritor ha dicho de él recientemente:

«Su nombre dilató por el mundo la fama de la egregia estirpe de los filósofos españoles. Era claro, sencillo, profundo, iluminó con las antorchas de la fe y de la sabiduría las tenebrosidades del mundo ético y del mundo metafísico. Es una legítima gloria nacional, cuyos libros merecen, más que la oblación de la alabanza, el obsequio del estudio. Había sido humilde y bueno. Vivió poco, como si Dios hubiera querido que tan inspirado explorador de la verdad la conociese pronto toda entera.»

Y Menéndez Pelayo, nuestro erudito incomparable, ha escrito respecto de Balmes, entre otros juicios, el siguiente, en su obra «Los Heterodoxos españoles»:

«Balmes ha comenzado la restauración de la filosofía española, que parecía hundida para siempre en el lodazal sensualista del siglo pasado; ha renovado la savia del árbol de nuestra cultura, con jugo de nuevas ideas; ha pensado por su cuenta en tiempos en que nadie pensaba ni por la suya ni por la ajena; ha mirado el primero frente á frente los sistemas de fuera; ha puesto manos en la restauración de la escolástica, ha popularizado más que otro alguno las ciencias especulativas en España, haciéndolas gustar á innumerables gentes, y desarrollando en ellas el germen de la curiosidad, punto de arranque para todo adelanto científico, ha fijado en un libro imperecedero las leyes de la lógica práctica y ha vindicado á la Iglesia católica en sus relaciones con la civilización de los pueblos.»

La ciudad de Vich comenzó ayer la celebración del Centenario por el nacimiento del esclarecido filósofo con grandes fiestas y un Congreso de Apo-

Se hace toda clase de composturas. Se confecciona toda clase de medias. OTICIA ASUSIVO DE REGLERO

Se dividirá las minas en secciones para los efectos de reanudar el trabajo. Terminó diciendo que había recibido noticias de Tünel dando cuenta de haber fracasado la huelga general.

El ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes está recibiendo constantemente telegramas de los estudiantes de toda España, felicitándole por las reales órdenes que ha dictado habilitando á la mujer para utilizar sus títulos profesionales y la supresión de pago de derechos académicos á los estudiantes.

SOBRE CONSUMOS

La minoría socialista del Ayuntamiento presentará mañana un proyecto sobre transformación del impuesto de consumos.

Se propone establecer una tributación directa sobre el valor de los terrenos edificables ó sin edificar.

Se fija una escala, según la cual, los terrenos que valgan hasta tres pesetas al pie, tributarán el 4 por 100.

De 3 á 10 pesetas pie, el uno y medio.

De 10 á 25 id. id., el 2.

De más de 25 id. id., el 3 por 100.

EL DRAMA DE GUADARRAMA

Entra en su período de actividad el ruidoso suceso de Guadarrama por la muerte de Sánchez Lara.

Entre las declaraciones prestadas ante el Juzgado se dice que hay una de interés, según la cual, Nieves llamó á Sánchez Lara para que acudiese á visitarle en Guadarrama, advirtiéndole que nó fuese en el mismo tren que su marido.

La familia de Sánchez Lara dice que éste nó fué á ver á Nieves hasta la noche en que ocurrió el suceso, asegurando que en la habitación contigua á donde estaba Sánchez Lara había varias personas.

Dicen que la agresión fué rapidísima, encontrándose sentada la víctima, que nó tuvo siquiera tiempo para incorporarse.

Para cuando los niños de la casa pidieron auxilio, la agresión se había consumado.

SIN NOVEDAD

Cuando Canalejas recibió esta noche á los periodistas dijo que nó tenía noticia alguna de interés que comunicarle.

Dió cuenta de la salida del ministro de la Gobernación de San Sebastián, de regreso para Madrid.

Dijo que cuantas huelgas generales se habían intentado en España resultaron un fracaso, por lo que puede considerarse conjurado el conflicto.

Manifestó que había recibido un telegrama de los azucareros huelguistas de Zaragoza, protestando de que la guardia civil nó les dejara aproximarse á la fábrica.

Dijo Canalejas que lo ocurrido fué que dichos huelguistas armados de garrotes, y en actitud levantisco, se dirigían á la citada fábrica, por lo cual la policía, les hizo retroceder y les quitó los garrotes.

Añadió que con motivo de la última elección de Laredo, en la provincia de Santander, recibía muchos telegramas de los elementos liberales protestando contra los abusos de los conservadores denunciando la conducta de los liberales.

Dijo también el jefe del Gobierno que en breve se hará pública una combinación de altos cargos en el Tribunal de Cuentas, para lo cual se tendrán presentes los relevantes servicios prestados por el actual gobernador civil de Barcelona.

Dió cuenta de que mañana llegaría á Madrid el general Aldave, quien probablemente y á pesar de lo delicado de su salud, aceptará la capitán general de Melilla.

Terminó diciendo que del 8 al 9 de Octubre reanudará sus tareas el Parlamento.

Noticias

De Enseñanza.—Por la Junta provincial han expedido nombramientos de maestros...

Después de haber a fin de Marzo del año presente han trabajado 29 fábricas y trapiches...

El azúcar envasado introducido en almacenes en dichos meses de 1909 era 16.120.412 o...

La producción de azúcar se ha realizado durante el primer trimestre del año en curso...

Las existencias de primeras materias en la de 1909 se elevaban a 223.453 kilogramos...

En total, 138.452.20 kilos.

Interesante

ORTOPÉDICO HERNIÓLOGO EN SORIA

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell...

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En el pueblo de Berzosa ha sido herido por arma blanca en la parte posterior de un...

Ayer fueron a realizar una excursión cinegética en la granja de Blasco Nuño el señor...

El Sr. Marqués y su familia han vuelto a Tera y los señores González salieron anoche...

Ayer sufrió una caída por desfalqueamiento la vecina de esta capital Petra Hernández...

Por hurto de una res lanar en el pueblo de Matea a Margarita Heras, ha sido detenido...

Por falta de número no pudo celebrar su mayor sesión la Junta provincial de Instrucción pública.

Las distinguidas señoritas de esta capital doña Catalina Cacho y María Patrocinio de la Or...

primera a la Clínica central de Madrid y la segunda al Hospital del Niño Jesús, también de Madrid.

Desearnos a las nuevas siervas toda la adregración necesaria para cumplir su caritativa misión.

Anteayer fueron expedidos para Valencia 17 novillos que los compradores levantinos han adquirido en el campo de Comara.

Anteayer contrajeron matrimonio en la parroquia de El Espino, de esta ciudad, don Pascual Amo y la Srta. Saturnina Andrés.

Ha fallecido en esta capital D. Francisco Arribas Muñoz, de 42 años de edad.

Ha regresado del Burgo de Osma a donde fué para practicar diligencias relacionadas con el fallecimiento de la Srta. Ameza, el celoso fiscal de esta Audiencia D. Felipe Gallo.

Esta noche salen para Madrid D. José Alfonso y familia, D. Román Herrero de la Orden y señora y D. José Bizarres.

Hemos tenido la satisfacción de saludar a nuestro muy querido amigo y colaborador don Alfonso Gallo Fernández, joven y culto médico titular de la importante villa de Viqueza.

Por más que denunciemos el estado de suciedad en que se halla la traviesa de la plaza de San Esteban...

Se nos quejan varios señores de las excesivas molestias que grupos de chiquillos, ocasionan a quienes tranquilamente se dedican a pasear en las horas de descanso por la Alameda de Cervantes.

En ese mismo lugar otros grupos de mozalbetes mal educados, mucho menos perdonables en sus faltas que los niños, cometen excesos que los agentes de la autoridad deben evitar.

Se nos quejan varios señores de las molestias que grupos de chiquillos, ocasionan a quienes tranquilamente se dedican a pasear en las horas de descanso por la Alameda de Cervantes.

Han llegado: De Hinojosa de la Sierra, la Srta. Emilia Benito; de Berlanga de Duero, D. Benito Sanz, diputado provincial; de Sinova, el Sr. Conde de Pinofel; de Valdeavellano de Tera, don Leonardo Martínez.

Han salido: Para Santander, y con el fin de asistir a la reunión convocada para tratar de los ferrocarriles de Ontaneda a Burgos y B-S-C los señores D. Mariano Vicén y D. Joaquín Iglesias...

Nuestro querido amigo D. Ramón de la Orden se dirigió ayer en coche particular a Buitrage. Ceros de Garray el vehículo volvió y el Sr. La Orden se produjo al caer una herida en la cabeza que por fortuna carece de importancia.

Nuestro buen amigo D. Felipe Cabriada, enfermo desde hace tiempo, sigue con el mismo carácter de gravedad.

Esta noche, a las diez, se celebrará un baile de confianza en el Nuevo Círculo Mercantil.

Sin telégrafo

A la hora de cerrar nuestra edición de hoy no hemos recibido nuestra información telegráfica.

Consultorio Médico-quirúrgico DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ

En este gabinete se dispone de los Rayos X, aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., e instrumental para operaciones y reconocimientos.

Se vende un alambique de cobre gran de, en buenas condiciones.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.

Anuncio

El Presidente de la Asociación de Médicos titulares del partido de Agreda, pone en conocimiento de los compañeros que piensen solicitar la vacante de la villa de Olvega (Soria)...

Consultorio médico-quirúrgico Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono.

ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matría y operaciones de Cirujía general.

El médico director de este Consultorio permanecerá en SORIA los días 19, 20 y 21 de Septiembre. FERIA, 9, principal.

AVISO.—Se recomienda la lectura del anuncio Fábrica de velas inserto en la cuartapágina.

Pérdida.—De un guardapelo de señora, consistente en un gran te montado en oro. Se perdió el domingo 4 del actual en el Collado.

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz

—Yo sólo sabré decirte que en su casa hay gato encerrado, sobre todo desde que vino al pueblo el tal señorón.

Pero ¿quién es ese hombre?—pregunté sin poderme contener.

—Dicen que es muy rico, y que fué en otro tiempo compañero del padre de Marta. Mientras estuvo en el pueblo, todos los días tenían comilonas en el campo; le regaló unos vestidos a la chica, pañuelos, mantillas, arracadas...

Las palabras de Agueda me hacían daño, y temiendo no poder resistirlas, salí de su casa. Una hora después me hallaba en el campo junto a una fuente, en un valle pintoresco que era en otro tiempo nuestro paseo favorito.

Tenía una sed abrasadora; bebí mucha agua y me recosté sobre el blando césped.

XIV

Las palabras de Agueda habían llenado de horribles ideas mi cabeza.

nizando la vianda de la marmita, y la aparté de la lumbre.

Aquella mujer me daba lástima. La curiosidad era en ella un vicio de la sangre una monomanía.

Esperé como unos ocho minutos; pero ella, inmóvil, con el cuerpo estirado y las manos aferradas a las tablas de la ventana, nada oía, nada sentía.

—Buenos días, señora Agueda—le dije, cansado de esperar, tirando de la falda de su vestido.

Ella volvió la cabeza, me envió una sonrisa, y luego, colocandole el índice sobre los labios, me dijo:

—¡Chist! Ya bajo. Transcurrieron cuatro minutos.

Por fin descendió de su elevada atalaya a la humilde tierra.

—¡Ya le decía yo! Tanto pañolón de estefa, tanta mantilla de seda! Este hijo, padre ha de tener, ¡Toma! ¡Cómo que el contrabando no da nada que digamos! ¡Que me lo nieguen ahora! ¡Pues bonito soy yo para...! Conque ¿cómo estás, hijo mío?

Todo esto lo dijo con una precipitación espantosa; pero como a mí sólo me importaba Marta, ne quise perder el tiempo averiguando el resultado ni las causas de su espionaje.

—Muy bien, señora Agueda—le dije fingien-

# La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios  
**á prima fija**  
**FUNDADA EN 1865**  
 Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 3 de Julio de 1902.  
 Pesetas.

GARANIAS	
Capital social:	Suscripto..... 5.000.000
	Desembolsados. 1.250.000
Inversiones y fondos disponibles	3.372.556'98
Reservas.....	116.098'48
Siniestros satisfechos.....	12.186.853'34

**DOMICILIO SOCIAL**  
 Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6ª 4  
 Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.  
 Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909

# MODA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisques, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc., etc.  
 Además se hacen cuadros-pañtones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.  
 También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y distracciones.  
 Compra y venta de caballo.

Marques del Vadillo, 2. Soria  
**LIBRERIA ARTISTICA Y TIPOGRAFICA**

**Bolsillos de señora**  
 se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que se vende en esta casa.

# Librería de velas de cera privilegiada

**FUSEBIO FERRI.** Albalade (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria; **JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana)**

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fabrica del Sr. Ferri, de Albalade (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se encienden y se consumen con facilidad.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convencerán más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.  
 Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por sí excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904.  
 Los precios son los siguientes:  
 Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.  
**Condiciones.**—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.  
 A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.



# Alerta todo el mundo!

**FOLVO REGENERADOR**

para hacer poner huevos á las gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

**3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!**

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno. Numerosos testimonios.  
 Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**  
 Droguería General, Estación, II.—Vitoria

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desearse, pues á veces que en los se fije en honor que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.  
 Pídase prospecto y se remitirá gratis.  
 Representante para la provincia de Soria: **José Sáenz Moneo, TIERRA SORIANA.**—De venta: Farmacia de **D. José Morales Orantes.**

# OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.  
 Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios.

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear es la OSRAM

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes (de 15 á 1.000 bujías)

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

CONCESIONARIO CON DEPOSITO PARA TODA ESPAÑA  
**Leon Ornstein-Madrid**  
 Almacén más importante en España

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.  
 La lámpara OSRAM gasta 18 vatios garantizados ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.  
 Una lámpara OSRAM de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios.

MARIANA PINEDA, número 5, en el ramo de electricidad.

# Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa



Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 18 de Septiembre, el vapor «Paraná»  
 Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 de Septiembre, el vapor «La Navarre»  
 Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boisse City, Elko, Nevada, etc.  
 Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Septiembre el vapor «Perón»

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao y demás puertos españoles sin ningún inconveniente.  
 Para más informes dirigirse á su consignatario en Bilbao

**Carlos de Maruri, Estación, 4.**

# Bordados, caligrafía y adornos.

Album, Revista ilustrada y aplicación á las artes gráficas e industriales artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.  
 Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Unico punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

# Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pías para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

# Tierra Soriana Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.  
 Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

# 'TIERRA SORIANA,' Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantes y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuando estas cosas se le encomiendan, debiendo tener en cuenta que los trabajos son realizados con sus apreciados impresores de gran lujo y corrientes.  
 En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamiento y Juzgados.  
 Encuadernamos sumamente económicos, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesíásticos» con gran economía. En la Administración de estepedidico se administrada clase de encargos.

580 LA CARIDAD CRISTIANA

do tranquilidad.—Pasaba por ahí y me he dicho: «Vamos á ver á la señora Agueda.»  
 —Dios te lo pague. ¿Y cómo te va por Zaragoza?  
 —Perfectamente. ¿Y por el pueblo, no ha sucedido nada de particular?  
 —¿Qué quieres que suceda en el pueblo? Chismes, enredos y trapisonda. ¡Esto está perdido, hijo mío! Aquí el que trabaja es el que medra menos. Gente se presenta en la plaza los domingos insultando con su lujo la modestia de los pobres, que si yo hubiera, puede que se les cayera la cara de vergüenza. Pero ¡Dios me libre de entrometerme en los asuntos ajenos! Bastante tiene una con los suyos. Cada uno en su casa y Dios en la de todos; esa es mi marcha. El que me necesita, me busca y me encuentra. Por hacer un favor al vecino, todo el pueblo lo sabe, la tía Agueda deja el lecho, aunque la nieve llegue en las calles á la rodilla. Está va en genios; otros cacarean los favores que no hacen, y yo me caílo los que hago. Pero el mundo es ingrato; lo menos llevo treinta matrimonios contratados por mí, y he acristianado más de cuarenta criaturillas, y ni siquiera una de esas mujeres que son madres y esposas por mí, que les he ayudado á ganar la gran batalla de la mujer, viene hoy, que me hago vieja, á decirme: «Tía Agueda, tome usted esa onza de chocolate y ahogue-se usted con ella.» ¡Ya! ¡Ya! ¡Bueno está el mundo! Cualquiera día revienta, por la hinchazón de los vanos y los desagradecidos. Conque, hijo mío

581 LA CARIDAD CRISTIANA

tú allá por la capital tendrás tu novieja. ¡Qué diantre! Ya vas teniendo edad; y además, los estudiantes son gente de buen humor.  
 Aquella mujer no me dejaba meter baza; era un torbellino.  
 Yo aproveché la pregunta que me hacía para conducirla á mi asunto.  
 —¡Calle usted, señora Agueda!—le dije, haciéndome, el asombrado.—¿Cómo quiere usted que yo tenga novia en Zaragoza cuando la tengo en el pueblo?  
 —Sí, ya sé que tú y Marta habéis gastado basas en otro tiempo. Pero el padre de Marta tiene mucha prosopopeya y muchos humes desde que vino al pueblo el señor de los bucles.  
 Las palabras de aquella mujer me estremecían.  
 Debía estar pálido como un cadáver, según el frío que helaba mi corazón.  
 ¿Qué iba á saber?  
 Sin embargo, me repuse, haciendo un esfuerzo, y murmuré estas palabras:  
 —Sí, eso me han dicho á mi llegada.  
 —Mira, Alejandro—volvió á decirme Agueda,—yo te he visto nacer, te he tenido sobre mis rodillas y te quiero como á un hijo. Voy, pues, á darte un consejo: si amabas á Marta olvídale, porque es una vanidosilla muy ligera de cascos, que acabará mal.  
 Aquella mujer ha sido profeta sin saberlo.  
 —Cuande ustel me aconseja que la olvide, tendrá sus razones,—repliqué.